

第3章

「すくすくルーム」のいま

1. 恩送り
2. 笑顔がつながる
3. 寄稿

恩送りー支援される側からする側へー

板林 恵

スタッフ



私は、主に「ママサロン」のスタッフ・「すくすくルーム」の見守りスタッフ・広報・事務全般などの業務を行っています。

「すくすくルーム」には妊娠中のママの来所も多く来所します。後にご出産され、可愛らしいおくるみに包まれた赤ちゃんに「はじめまして」の挨拶ができた時の喜びはひとしおです。ねんねの赤ちゃんが、寝返りをした！ハイハイをした！歩いた！お話が上手になつた!!と子どもたちのひとつひとつの成長に感激し、元気をもらっています。そして、ママたちが育児に対して自信をつけていくのも目にします。初めての来所は不安げな表情だったママたちも、子育てという共通の事柄を通じて、コミュニケーションをとり、育児の情報交換をし、どんどん育児の自信を持ち、成長していきます。そして新しく来所された方に、積極的に話しかけ、情報提供をし「私もその悩みがあつたけど、大丈夫だよ！」と声をかけていきます。相談する側から相談される側へ、まさに生きた情報提供がされていると感じます。土日祝日は、パパや祖父母に抱っこされ、いつもと違った表情を見せる

子どもたち。家族で子どもを見守る。そんな温かい光景が「すくすくルーム」にはあります。

さて、私自身のことを述べますと、長男が一歳八ヶ月の時に被災をしました。震災から2年後、次男の妊娠中のこと。仮説の自宅で休んでいると、玄関をたたく音が聞こえました。二月の凍えるような寒い玄関先に、たくさんベビー用品と「こそだてシップ」のチラシを抱える女性がいました。「妊婦や乳幼児のいる家庭を人伝えで聞きながら、該当する家を一件一件回って

いる」とのことでした。後にこの方が、伊藤代表であることを知りました。

次男が生まれてからは「赤ちゃん訪問」を利用したり、「ママサロン」にも参加しました。赤ちゃんとゆっくり過ごせる場所がなかったので、「ママサロン」は私にとつて癒され、毎回楽しみな場所でした。

そんなサロンに参加中のある日、「スタッフ

いたため、地域の情報に疎かつたのです。初めてそのチラシで「赤ちゃん訪問」と「ママサロン」について知りました。私が住むような小さな仮説には物資が届きにくかったうえ、特に子育てに必要なものは手に入りにくい状況でした。何よりもわざわざ家を訪ねて来てくださったことは、間もなく控える出産の励みになるものでした。



朝日新聞

12版 ■ 2016年4月10日 日曜日

3・11 その時 そして ▶1779 ママたちの震災 ⑬

新林恵さんからベビーマッサージの指導を受ける
母親たるママたち

子育て環境 整備急いで
震災で「おまかせ」の言葉が響いた。「おむつを替える事が忙しかった。以前はカラオケやダンスセンターでやることを教えて授業まできた。震災後は事の中にならなかった」

外で散歩しようにも大きなタラップの連鎖が
張じていて、「おんがくが通るにひきつけられ
人が多い上かりやや見えない」。高田市は
まち芸能が華やかみたいですね。ねむさ
くんが「子どもを抱っこして歩いているのを見か
げなくなりました」

選ばせられた所もない。「『おまかせ』とい
うの途中でいすれづれします」という感じで
すが「子どもの成長はあります。前 子ども
の事は少しでも早くしてほしい」

板林さんは「助産師の伊藤恵子さんの子
育て支援団体のス
タッフを務めてい
るベビーマッサ
ージサロンで
お母さんたちに教
えている「我が子
に触れるど、赤ちゃん
がいいし、ママ
がいいして気持ち
いいラックです
るんです」

（写真左）

としてママサロンでお仕事をしてみない？子どもと一緒に一緒に仕事でOKよ」と代表に声をかけられました。できる範囲でのお手伝いかつ、子どもと一緒に参加できるのならと思い切って挑戦しました。サロン準備やお弁当の配布など、ちょっととした仕事でしたが、役を与えられてもうえたことがとても嬉しかったです。このように私のスタッフとしての仕事が始まりました。

専門的な相談は助産師や看護師につなぎ、私は「傾聴スタイル」でママたちのお話を聞いてきました。私がこれまでたくさんのママたちとお話をしても気付いたのは、頑張りすぎているママが多いということです。特に初めての子育ては不安でたまらない、というのも私自身もそうでした。「ちゃんとしないと！」と頑張りすぎてしまう傾向にあると思います。「すくすくルーム」では安心して過ごせる環境を整え、子育て世帯が力を抜いてリラックスできるよう寄り添つていければと思います。「こそだてシップ」の強みは、スタッフ全員が温かく優しく、「子育てを支援すること」について真剣に考え、行動していることだと思います。

大船渡は転勤族が多いため、住み慣れた頃にお引越しをされるご家族が多くいます。お引越し前のご挨拶に手紙を持参してくれる方がいたり、転居先から御礼や感謝の手紙を送つてくださる方多くいます。そこにはこんな言葉が綴

られています。「大船渡で子育てできてよかったです！」「こそだてシップ」はこの声が聞きたくて、今日も「すくすくルーム」で皆さんを笑顔でお迎えしています。



陸前高田市米崎コミセン「閉会ママサロン」(平成29年3月)

笑顔がいっぱい 「すくすくルーム」

大村 恵世

スタッフ



三陸鉄道「盛駅」から徒歩三分。「すくすくルーム」

びです。

「ム」は、大船渡市内で唯一エレベーターのある建物、サンリアシヨツピングセンターの二階にあります。震災後リニューアルオープンしたこのショッピングセンターの中に、子ども達の声が響く場所があるのは、とても温かな光景です。

十時に開室する「すくすくルーム」を利用されるのは、妊婦さんから未就学児とそのご家族たちですが、時折、買い物に来た様々な年代の方がお部屋をのぞかれ、子ども達の様子に目を細めていかれます。ショッピングセンターの一角にあるという気軽さからか、育児に奮闘するママだけではなく、パパも入りやすいお部屋なのが魅力の一つです。

「すくすくルーム」に入ってきた子ども達が

まず目にするのが、お部屋の真ん中にあるすべり台です。冬の長いこの地域では、お部屋の中で体を動かせるすべり台は大人気です。ハイハイを始めた赤ちゃんも、好奇心のままにすべり台の坂を上つていき、成長した姿を見せてくれます。そして、すべり台のてっぺんからは、駅を出入りする列車が見えるので、みんな大喜

震災後から続いている「ママサロン」は、現在月二回の開催になりました。赤ちゃんと二人で初めて外出するのが「ママサロン」という方も多く、ママ達の大事な社会デビューの場になっています。畳の上にゴロリと赤ちゃんは寝転んでノビノビ体を動かします。ママのリラックスタスしたおしゃべりを聞いていると安心するのか、ご機嫌な赤ちゃんが多いです。育児情報の少ない地域なので、ママたちはお互いに情報交換しながら、母としても共に成長していきます。

ポツポーポッポー。お部屋にかけられた鳩時計が四回鳴く四時で、すくすくルームは閉室です。「ホラ。鳩さん鳴いたね。」とママに促されて、子ども達はお家に帰っていきます。



「新すくすくルーム」前にて

震災後から続いている「ママサロン」は、現在月二回の開催になりました。赤ちゃんと二人で初めて外出するのが「ママサロン」という方も多く、ママ達の大事な社会デビューの場になっています。畠の上にゴロリと赤ちゃんは寝転んでノビノビ体を動かします。ママのリラックスタスしたおしゃべりを聞いていると安心するのか、ご機嫌な赤ちゃんが多いです。育児情報の少ない地域なので、ママたちはお互いに情報交換しながら、母としても共に成長していきます。

私たちスタッフは、そんな皆さんいろいろなお話を聞きします。子育てなどの悩みは様々ですが、誰もが抱えている悩みでもあります。「一人ぼっちじゃないよ。いつでも来てね。」と笑顔でお迎えしています。

子どもは地域の宝物。だから皆で大切に育んでいく。そんな雰囲気づくりをこのお部屋も含めてしていけば。子育てには、ママやパパだけではなく、地域全体が元気に賢くなるヒントがあるのだと思います。素敵なお子もたちの未来を大きく育てていく。そんないお部屋にしていきたい。と私は思って、今日も沢山の笑顔をもらっています。

●3月のすくすくルーム

日	月	火	水	木	金	土
				1 おはなしこりん 読み聞かせ 11:00~11:30	2 お口の健康 10:30~12:00 13:00~14:30 9:00~10:00 ママサロン ひな壇り会 料金は下記をご参考ください 会員料 200円 募集料	3
4 おっぱい相談 10:00~13:00 料金 100円	5 お手てて お話しましよう 11:00~11:45	6	7 おはなし 10:00~11:30 13:30~14:30	8	9 おはなし 10:00~11:30 ママサロン ひな壇り会 料金は下記をご参考ください 会員料 200円 募集料	10
11	12 お手てて お話しましよう 11:00~11:45	13 ●保健師 すくすく相談 10:30~11:30	14 おはなし 10:00~11:30	15	16 おはなしこりん 10:00~13:00 料金 100円	17
18	19 お手てて お話しましよう 11:00~11:45	20	21 おはなし 10:00~11:30 11:00~11:30	22 ●保健師 すくすく相談 10:00~11:30	23 10:00~13:00 ママサロン おはなし ひな壇り会 料金 100円 募集料	24
25	26 お手てて お話しましよう 11:00~11:45	27	28 おはなし 10:00~11:30	29	30	31

ママサロン

毎月第2・第4金曜日、料金は100円。妊娠・育児さん一人ひとり、親友ハサウエーの相談が取れます。
お母さんのお持ち帰り、マイカップの持参をお願いします。

おはなしこりん相談、妊娠さんもどうぞ。予約不要。トヨフル特有のフェイスウォルターリングや
すくすくルームの子育て相談、お子さんを抱きながらお話を楽しんでおしゃべりなど。
不思議な読みの世界に「お出かけ」しましょう！

産科衛生士さんによる、赤ちゃんの育児相談、お子さんと一緒にいらっしゃる方へ、
お手さんと一緒にいろいろな相談や、おもへうたを歌い聞いよ。

【大阪府市町村の相談】

すくすく相談
おはなし
お口の健康
ひな壇り会

お見に開かること、何でお保健師さんに聞いておきましょう。
お母さんの育児相談、大阪府に調査します。



ママサロンのひな壇り会

本日の先生に取材いただいたときながら、お林先生たてて
お話ししよう。料金：1月￥1,100 1月～1月
会員料：200円 募集料：117組まで
ママサロン（10時～11時まで）
お手時はすくすくルーム（17時～18時まで）

今年度もありがとうございました！

たくさんの笑顔にあふれた1年でした。
ご利用の皆様、本当にありがとうございます。そして！
来年度から、定期開催している週間イベントがリニューアルされます。
遊びに来て下さいね！引き続きすくすくルームをよろしくお願いします☆

◆ご利用案内◆

大阪府市子育て支援センター オンラインアドバイザー
妊娠さん一人で初回に入る前のお子さん おはなし
お見月ト白曜日（休業日休み）10:00~16:00 月曜日、水曜日
※ママサロン以外は、4ペニコロ出張料金にてお問い合わせ下さい

◆お申込・お問合せ◆

住所 大阪府市子育て支援センター 10-11サンクアリ苑
TEL/FAX (06) 47-XXXX
E-mail Reserve@sunqua.or.jp
Web <http://www.sanqua.or.jp>

「シッピ号」の窓から ～震災から五年の感慨～

伊藤四士良



いつまでも記憶が生々しいのは人間にとつては惨いことだし、反対に記憶が消し去られて行くのも同じように惨いことに違い無い。

あの日から五年が過ぎた。今にして思えば未

曾有の大災害を機に、変らなければならなかつたもの、変えなければならなかつたあれこれが有つたはずだ。

歴史上には大災害を機に消滅した文明や都市、反対に復活変貌を遂げた都市もある。結果たして好機を逸してしまったのか。種々の思いが去来する。

震災以前の活動母体「母子サポート」の立ち上げから程なくしての「東日本大震災」。

その日の夕方には市内の緊急避難所への駆け付け支援、困りごとへの対応。あらゆる「物」の支援活動。次第に兎明になる手の施しようのない甚大な被災の実態。

数日後には全国から、海外から応援救助隊の到着。三日目には市内の幹線道路の一部が山のような瓦礫の下からわずかに姿を現わし、一週間後には歩道のカラーブロックが掘り出された。自衛隊や土木建設会社から総動員された大

型重機の圧倒的な威力を見せつけられる。

札幌・福岡・滋賀等々、日本中のナンバーਪレとをつけた大型ダンプが列をなして走り回る。戦場である。

夥しい数のボランティアの活動も広汎化し、漸く電気が回復し、携帯も繋がり出す。初めて人の顔を見、目を見て話すことが出来るようになった。十日以上が経つていたような気がする。二十一日、探し続けていた高田の伯父の遺体に漸く対面できた。

地元の助産師や看護師に加え、東京を初め関東の団体・個人の応援や熱烈な支援に突き動かされ、「母子サポート」は新たな活動母体「こそだてシップ」として本格的な被災地の母子支援活動を開始する。特にも「ジュスペール」の物心両面からの支えは絶大なものがあつた。

名称の「シップ」はスポーツマンシップ、リードーシップ、と同意のシップである。新たな船出のシップでもある。

日本財團から日産クリッパー（軽自動車）を贈呈され、以後この「こそだてシップ号」は陸前高田市、大船渡市、気仙郡住田町、九十三ヶ

所の「仮設集合住宅団地」と数十の「みなし仮設住宅」（個人の事情で住むことになつた住宅も仮設住宅への入居とみなす）を巡回訪問する頼もしい足になる。

「こそだてシップ」のスタッフ（助産師）を乗せ、地元の私が運転手としてそれらの仮設団地やみなし仮設住宅を巡回訪問し、月に二回（四日）必要な支援を行なつてきた。

巡回訪問という手法に出たのは、情報通信網も壊滅した被災地には妊娠中の女性や子育てに不安を抱き、困窮しながらも「声を上げられないでいる母子」がまだいるに違いない、といいう急迫した思いに動かされてのことであつた。

巡回訪問を始めてみると、緊急を要する事案や予想以上の困難・種々の壁に突き当たる。仮設住宅団地とは、入居している被災者は従来のコミュニティが崩壊してしまつたために「集合」とは名ばかりで、互いに隣も近所も他人意識が濃厚で、意思疎通も希薄、その上に相互に「情報遮断」という「自主規制」を強いている。

そのような住環境の中で、「赤ちゃんのいるお宅は?」「妊婦さんは?」の懸命問い合わせには「個人情報保護法」という壁が立ちはだかる。

数百世帯が入居している住宅団地なので、支援を必要としているママ達がいるに違いない。しかし、役所も住人も「個人情報」を盾に教え

てくれない。

「情報」だけが守られて肝心の「個人（人間）」を守ろうとしない「個人情報保護法」とは何か？ 本末転倒の極みである。

スタッフが居宅を訪問している間、私は団地の各棟をくまなく回つては、赤ちゃんの洗濯物が出ていないか、子供の靴、乗物、遊具は出でない会、それらから「情報」を探りだしスタッフに伝える。

やがて「こそだてシップ」の「巡回訪問」の



「巡回赤ちゃん訪問」専用車シップ号（ニッサン・クリッパー）

情報が「口こみ」で拡散浸透し、次第に訪問のオファーが寄せられるようになつた。
やがて、東京の渡邊さんが窓口になり、「巡回訪問の行程表」が作成され、それに従つて「訪問チーム」が二手になつたりして気仙管内を巡回するシステムが定着し、「こそだてシップ」の「巡回訪問」は被災地の事情にピタリと寄り添い、本来の設立趣旨に見合う活動が保障されることになった。

「シップ号」の走行距離は広範な気仙地方を東西南北に移動することで、ある一日の走行距離が一二六kmに及んだ時もあつた。この春までの総走行距離は一五二六四kmになる。（※資料編気仙の「仮設団地配置概略図」参照）
あの大震災発災から平成二十七年八月に「巡回訪問」が休止になるまで、多くのスタッフがこの未知の気仙を舞台に駆け巡つた。特に渡邊さんは、その内に「土地勘」が出来て、市内は無論、三陸町の方まで自分で車を駆つて単独行動（訪問）が出来るようになったのには驚きとともに感心の一語。

私自身、このような未曾有の大災害に遭遇（私も家内も二度津波を体験している）したことで、これまでに「見えていなかつたものが見えてきた」というか、「見させてもらつた」という実感、手応えのような物を得た気がする。
それは、「未曾有の大災害」が私たちの前に「暴

いて見せてくれた」ものと言つてよいかも知れない。私たちの社会や制度、システムに潜む諸々の不備、弱点、傲慢、全てのパラダイムの無力さ等々を。
沿岸被災地の少子化、高齢化社会の到来。十 年以上も前から警鐘は鳴らされていた。過疎化、医療格差、三十年以上も前から取り沙汰されていた。勿論、原発事故の破局的結末も。
この未曾有の大災害がこれらを一気に暴き出し、さらに容赦の無い喫緊の課題として私たちに突き出したのではないのか。

昨年末から「こそだてシップ」は、大船渡市の「子育て支援センター」として今後は一層、被災地（気仙地方）の医療・子育て環境を初めてとする「諸々の不備」に向き合うことになった。

そのためには被災地気仙の復興と将来構想のための「子育て支援」の制度や組織、何よりも行政の「子育てマインド」の見直しが避けられない。

大震災以来、「こそだてシップ」の活動を通して、最終的に見えてきたものは、人と人の関係性、「人間（赤ちゃん）は社会的な制約の中でしか育たない」という自明の原理であつたよう思う。
実際、「こそだてシップ」の「巡回訪問」でも、突き詰めると子育て支援が、夫と妻、嫁と姑、

娘と母、など家族・家庭という複数同時進行の

「人間関係の有り様（関係性）」と無関係ではなく、しかも、そこが他人（支援スタッフ）も容易に立ち入ることが出来ない「閉ざされた領域」であることを気づかされるケースがままあったことである。

一方では、核家族化が常態化し、「子育て」が孤立化している現在であるからこそ、「子育て」にかつてのように「家族（力）資源」の有効活用が改めて再認識される必要があるのではないのか。

「爺・婆の力」の積極的再起動が不可欠であろう。

「個人情報保護法」と「家庭事情」の二つ壁…。「人間は社会的存在である」というのは、赤ちゃんが母親の胎内から初めて生み出され、受け止められる世界が、そもそも「家族とか家庭とかいう社会」の中だということ、しかも、そこを赤ちゃんは自分で選ぶことが出来ないで生まれ出て来る。

このことに關して、感銘深いエピソードがある。名前を失念したが、ある女優が初めて老子を出産した時の感想を尋ねられ、「寂しかった」と発言し、その訳を尋ねられて「自分のお腹から出た瞬間、ああこの子はもう他人なんだ、もう私の子ではないんだ」という思いを強烈に感じたのだという。お腹の中に居た時は確かに

私に繋がっていて、完全に私の子（もの）だった（確信）のに…。

男には絶対に実感できない「母子分離」の瞬間・母子が別々の人格に分離する瞬間の感慨である。強烈な印象を残した女優の感想であった。

このエピソードは、誰の赤ちゃんも「私のもの」から「他人のもの」へ、つまり「出産」は子供を社会に委ねることであり、社会が責任を持つて「子育て」を請け負わなければならぬこと、「子育て」が国や社会、地域、共同体の成り立ちを支える極めて合理的で根源的なプロジェクトなのだとという事を示唆している。

あの大震災を機に、思いがけず「こそだてシップ」の活動を手伝う中で、再びこの女優の一言を思い出し、被災地を巡回する「シップ号の窓」から被災地での子育て支援活動の意義と将来性について改めて強く噛み締めている。



住田町中上仮設住宅団地（熊澤さん）

こそだてシップ号運行記録

番号	月日	時間	目的	走行先	運転	走行メーター	距離	その他
1	4/29 11:30	~12:30	岡山(休憩)	岡山(休憩)	四士会	0002	3.5km	3.5km
2	4/29 12:52	~13:25	岡山	岡山(休憩)	四士会	6982	4.6km	4.6km
3	5/1 17:30	~8:40	岡山(休憩)(300km)	岡山(休憩)	四士会	6986	~6591	25km
4	5/9 15:02	~10:05	岡山	岡山、吉備路、三原	四士会	6571	~6607	36km
5	5/10 17:31	~9:39	岡山	岡山(休憩)子安の里	四士会	6651	~6709	58km
6	5/13 13:36	~14:00	岡山(休憩)	岡山(休憩)	四士会	6719	6761	42km
7	5/13 16:00	~14:00	岡山(休憩)スナフ(休憩)	岡山(休憩)	四士会	6761	6845	7.4km
8	5/14 17:15	~17:15	岡山	岡山(休憩)	四士会	6893	~6916	23km
9	5/20 15:43	~17:22	岡山(休憩)	岡山(休憩)	四士会	6916	~6961	45km
10	5/21 16:10	~17:42	岡山(休憩)	岡山(休憩)	四士会	6961	~6994	133km